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2016 年校庆日，一群白发老者兴致

勃勃行进在学堂路上，他们精神焕发，谈

笑风生，缓步而行，引得路旁的年轻学子

纷纷举起手机留下这难得的镜头。这正是

当年动农系“汽车拖拉机及其发动机专

业”1961 届（简称汽一）毕业生前往新

清华学堂，准备拍摄入学 60 周年纪念照。

2016 年 是 汽 车 专 业 1961 届 入 学 60

周年、毕业 55 周年，恰逢清华 105 周年

校庆。这些 80 岁左右的老同学从加拿大、

美国以及祖国的四面八方汇聚到母校来，

相逢的时刻，激动万分。我们中间最年轻

的也已 76 周岁，年纪最大的已 84 岁高龄

了。这次聚会聚集了 63 人（含家属），

其中同班同学 40 人，超过大班同学总数

的 50%，实属不易。你可能想象不到，

在这些互祝健康开怀欢笑的同学中，有的

心脏搭过桥，还有的装上了支架；有的双

腿关节严重变形，行走不便，但疾病阻挡

不了大家返校相聚的决心。聚会时大家还

多次提到因身体突发不适不能前来而无奈

退票的几位同窗，为他们惋惜，纷纷打去

亲切的慰问电话。

1981 年毕业 20 周年校庆相聚时，大

家作出了一个约定：以后每隔五年一次回

校大聚会，瞻仰母校，看望师长，建立并

更新同学通讯录。自那以后，每隔五年都

有半数以上的同学遵约“回归”，像候鸟

一样准时飞回清华园。而我们的汽车系领

导每次都热情接待，为我们提供方便。

2011 年是我们毕业 50 周年，有同学和家

属共 90 人返校，熙熙攘攘一起住进紫荆

17 号公寓，畅叙衷肠，显示了汽一非凡

的凝聚力。

汽一班为什么会有这么大的凝聚力，

而且经久不衰，越老越醇呢？同学们在聚

会畅谈时不约而同地谈及这个话题，并在

探讨中达到了共识。

从根本上来说，大家一致认为是母校

清华把我们凝聚在一起，“自强不息，厚

德载物”的校训时时刻刻激励着我们艰苦

创业，乃至整个人生，使我们对母校始终

充满感激之情。1956 年，我们从天南海

北汇聚到清华园，在五年半（因 1960 年

贯彻中央“调整、巩固、充实、提高”八

字方针和“高教六十条”而延长学制到

1962 年 1 月毕业）的学业中团结友爱，

相互包容，形成了密不可分的温暖集体；

在毕业后的 55 年岁月里，大家又互通信

息，工作、课题中相互协作，一人有困难

大家来帮助，形成了良好风气。

汽一凝聚的根基——包容与关爱

早在就读时，班上的党团干部、调干

生对同学就很体贴，特别是在那个政治运

动较多的年代，他们对初谙世事的年轻同

学主要采取启发帮助、教育为主的方法，

以实事求是的态度，尽己所能保护同学的

汽一凝聚六十载
○诸葛镇（1961 汽车）
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政治生命。“反右”中，我班没有划定一

个“右派”，对其他专业转来的同学也很

包容，无论生活还是劳动中都能做到一视

同仁，毕业时给他们的评语都是“已经改

造好了”，期望他们早日放下包袱走上社

会。他们至今还念念不忘班上同学的关爱，

并一直积极参加班级活动。由工物系转来

的许兆麟同学曾多次诉说他的体会：“我

在清华上过几个班，汽一这个集体并没有

因政治上的原因而嫌弃我，他们的包容给

我很深的感受，使我在大学的后期产生了

新的希望，汽一因此而可爱！ 1989 年我

作为访问教授被公派出国，对方研究所所

长对我说欢迎我留下来。我婉拒了，我是

因公出国，滞留不归等于背叛，违背了我

的道德原则，我仍然按时回国。我感到，

有包容宽容之心，生活会更愉快，更健

康！”

当同学们渐渐步入老年，病痛日多，

大家相互间的问候和保健、医疗经验交流

也日益增多；一家添孙女，大家为集体升

为爷爷奶奶辈而高兴；一人住院，必然牵

动一拨人的心，前去问病问痛送汤送果；

一人有困难，大家纷纷解囊，集腋成裘以

缓燃眉之急，我班俨然成为一个大家庭了。

有两对“模范夫妻”的事迹早已为我

班同学所熟悉。冯国雄同学，当丈夫大脑

受重创而重度昏迷，在医院和父母姐妹都

已绝望准备放弃治疗时，她不离不弃，坚

持日夜守护数十天，终于唤醒了爱人。王

兴华同学，在恋人被大火严重烧伤，美丽

容颜严重被毁的时候，以忠贞的爱情鼓励

和陪伴她度过一次次手术，战胜伤痛，重

回学习岗位，坚持 8 年最后喜结良缘。

亲情和关爱战胜病痛的事迹在我们班

不断延续着。林祖鑫同学，双腿病变行走

困难，后又罹患大病。可是祸不单行，他

的妻子 2014 年 12 月因中风而昏迷不醒。

老林当时六神无主，同学们得到消息纷纷

打电话、发邮件及时送去慰藉。同学们急

他所急，一些同学给他发去自己亲属得同

样病的有效药方；有的同学还用亲友康复

2016 校庆，参加聚会的全体同学与老师合影。
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的病例来鼓励他。经过积极治疗，他妻子

恢复到可以自行散步、小声说话的程度。

在同学们的积极鼓励下，林祖鑫夫妇在儿

子陪同下来到北京母校和大家团聚，心情

特别激动。

杨永和张生正是我班的一对伉俪，他

俩曾在三线的山沟沟里奋斗了二十多年。

杨永数年前心脏曾装了支架，前些年老张

也得过大病正逐渐康复。没料到，去年杨

永又患上了肺癌，后来又发生了肺栓塞。

同学们都为之揪心，微信群里同学们不断

发去问候和鼓励。他们两人非常坚强，面

对残酷的化疗、放疗、手术、再化疗，杨

永以非凡的勇气接受了这一切，最后终于

坚持到了胜利。杨永在聚会时说，今天能

到清华来参加聚会，是同学们给了我无限

的温暖和力量。

汽一凝聚的传承
——信息交流与聚游

信息时代的各种交流平台拉近了汽一

大家庭成员的距离。蔡祥吉同学创建了“清

华汽车 61”微信群，成员由起始的 6 人

扩展到现在的 39 人。我们群的特点是以

语音为主，辅以文字和图片，加上链接，

题材广泛，内容丰富。毕业 50 年之后，

汽一同学的凝聚力不降反升，班级微信群

功不可没。

丁川有早起习惯，一般每天清晨 4:30

就会发布“一日谈话”，亲切醇厚的男中

音响彻汽一群上空，不少同学都已习惯一

早起来看微信，聆听这清晨的“广播”。

同学或家属生病，群中必有慰问、鼓励，

乃至进行治疗对策的讨论。北京和上海的

同学经常会因外地同学来访举行小型聚

会，会通过微信群向没有参加聚会的同学

发去问候，手机和平板在同学之间传递着

信息，同学们都无比兴奋。

2006 年毕业 45 周年的大聚会上，大

家发起编写汽一毕业 50 周年纪念册，并

在征稿的同时，完善了班级通讯网。纪念

册除了征集大家珍藏的老照片、毕业以来

的师生团聚照片外，更珍贵的是请每人写

一篇文稿来寄托他们对母校和同窗的思

念，反映他们毕业后的工作和成就，并附

上一张合家欢照片。整整三年，文稿和照

片陆续汇总，经过十多位编辑人员和全班

70 多人的同心协力，凝成了《筚路蓝缕

清华人——汽一毕业 50 周年纪念册》，

献给清华建校 100 周年大庆和我班毕业

50 周年。

旅游为形，聚会为实，“聚游”也是

促进同学联系的一种方式。五年前毕业

50 周年聚会时，孔宪清同学的一句“过

五年再聚等不及了”，促进了这几年小规

模聚游的开展。2012 年和 2015 年，常德

的廖云鹏同学两次组织同学们去张家界

湘西旅游，并亲自“导游”，讲解风土

人情，职业导游在旁边也自叹不如。2013

年，广州的蔡祥吉邀请大家去自己的家乡

江西，组织了赣闵游，饱览了山川风光。

2014 年，福州的邓建炎同学和厦门的钱

进同学联袂组织了“福州—台湾—厦门”

游，让大家领略了祖国宝岛的风采及南国

的锦绣江山。同年下半年，上海的陈二君

夫妇、董其煌夫妇等同学组织了较大规模

的苏州农家乐聚游，玩半天休息半天，悠

悠于江南水乡秀美景色之中，晚会上还给

4 对夫妇祝贺了金婚。

苏州活动前后，南京的杨永、张生正、
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伍其华同学，上海的周嗣鹤夫妇、冯训诚

夫妇、许兆麟等同学还接待外地同学在南

京、扬州、上海进行了游览。2015 年 3 月，

小蔡又组织了柬埔寨—广州游，让大家跨

出国门，体会了异国风光。12 月，冯训

诚夫妇组织了海南游。北京和上海的同学

较多，也经常聚会交流。上海同学就组织

了长江游轮游和赴韩国邮轮游。2016 年

校庆聚会前后是同学聚游的高潮，聚会前

天津的王兴华同学组织了开封—登封游，

上海的丁川同学组织了洛阳赏牡丹、游古

迹、看水库活动；校庆活动后，上海的许

兆麟在北京的马千里同学协助下又组织了

怀柔游。在我班校庆聚会的会场上，不停

地播放着各次聚游的大屏幕录像，大家似

乎觉得这五年我们从来不曾分离过。

汽一凝聚的动力——竭诚奉献

丰富多彩的聚游活动，收获了同学间

的友爱和温暖，而每次活动的成功都蕴含

着组织者们的巨大劳动。从活动前的策划，

如目的地的选定、联系合适的旅行社，到

活动过程中的住宿交通、安全保障，以及

行程中特殊情况的处理。每次活动后，照

例会有一次照片的大交流，同学中的能者

都会自动制作起相关图片和幻灯片，发送

给全班同学。

每五年一次更新同学通讯录是钱进同

学雷打不动的任务。大聚会前，他主动向

大家征集通讯方式和地址的变化，抢在聚

会前把整理工作完成。这样，每次大聚会

我们都能得到一份经过更新的通讯录，大

家十分满意。

我们班没有“大款”或“高官”，每

次大聚会的经费主要靠 AA 制来解决。但也

不乏自愿捐款者，李德宽同学几乎每次都

要拿出一两万元，国内外的同学们也是你

几千人民币我几百美元地聚集起来，表达

对聚会的支持。聚会时，也曾对有困难的

同学减免费用，使想参加的同学都能前来。

每 5 年一次的校庆大聚会准备工作依

赖于我班有个“常委会”——由留校及京

2014 年 4 月 18 日，汽一同学们赴台湾旅游，在北回归线附近合影。
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津同学组成的“校庆活动筹备组”。每次

校庆聚会前半年，他们就开始策划、征求

意见、统计人数，每届活动前都要反复多

次听取同学们的想法。就拿这次校庆聚会

来说，筹备组同学早在去年 10 月就开始

筹备，研究解决本次聚会面临的问题，首

要的是住宿。孔宪清、张怀瑾等同学多次

与校友总会联系，并冒着严寒到学校周边

宾馆实地考察。他们及时向同学们报告筹

备情况，征询意见，修改方案，早早地统

计好了我班返校的名单，并报告给校友会。

他们的执着和热情得到了校友总会的大力

支持，最终同意我们入住紫荆公寓 18 号

楼。考虑到大家年岁已高，筹备组建议把

以往以旅游为主的聚会改为以校园游和座

谈为主，让大家有充分的时间促膝谈心，

得到同学们的欢迎。

班级的凝聚力是一股强大的力量，汽

一班同学感到在自己身后有着一个强大的

“亲友团”，可以倾诉、可以互助，可以

依靠，亲密无间。有同学说得好：60 年前，

一粒种子落在清华园肥沃的土壤上，成长

为一颗大树。在全班同学的呵护下，不断

培土施肥，使我们的大树更加枝繁叶茂。

2016 年 8 月于上海

不知道所有上了年纪的人是否都像我

一样，在自觉或不自觉地回忆往事。回想

过去所走过的各个阶段，似乎有许多偶然

的因素，所以我把我的一生叫作偶然的一

生。

考清华建筑系是非常偶然的。高中时

对航空事业非常有兴趣，记得有一年北京

市组织各校少先队员在清华过夏令营，我

们参观了尚在清华的航空系，引起了极大

兴趣，当时就立志考航空系。特别是报考

志愿前参观各大学，《光明日报》还刊登

了我的一张参观航空学院的照片，好像命

中注定要学航空专业了。当时，报考保密

专业需系推荐，学校同意推荐我报考航空

学院，但航空系已从清华分离出来，同时

也推荐一些同学报考清华工程物理系。这

件事对我刺激很大，我在班里是学习委员，

学习成绩也不坏，为什么不能考清华，心

中很烦闷。正在这时，我的一个好朋友跟

我说了一句决定我一生的话：“清华建筑

系也不错！”这一下打开了我心灵的一扇

窗子，为什么不去考呢？就是这么偶然，

我进入了建筑学领域。

我们建二是德智体全面发展的名班，

我同汪安华、陈继辉组成的“三剑客”也

算是班上的一朵小花。击剑运动在我国是

个稀有运动，学校击剑队的产生与我和我

班有着十分紧密的联系，这一点大家可能

都不知道。那是 1957 年冬天的一天，倪

天增和黄中兴突然问我想不想学击剑，问

得我丈二和尚摸不着头脑。倪天增和黄中

兴是校跨栏队的队员，教练孙树勋老师请

偶然的一生
○周庆琳（1962 建筑）


